

TABLE DES MATIÈRES

Avant-propos	5
PREMIÈRE PARTIE	
1903, UNE ANNÉE DIFFICILE	7
Le monde tel qu'il va	9
Monde d'aujourd'hui, monde de demain	19
La France divisée	37
DEUXIÈME PARTIE	
L'EXPULSION DES CHARTREUX	55
Immuable Chartreux	57
Majorité politique et raison juridique	
Le débat à la Chambre, 26 mars 1903	71
La force de la loi	93
Le million des Chartreux	115
Tous comptes faits	125
À lire	157
	159

AVANT-PROPOS

À bien regarder, il ne semble pas qu'il y ait beaucoup d'années heureuses en Histoire... Ne parlons pas de ces grandes dates qui rappellent les cataclysmes internationaux, sociaux ou politiques, les guerres et les révolutions, 1848 ou 1870, 1914, ou 1939; ne parlons pas non plus de celles qui s'attachent à un événement en apparence porteur d'espoir et d'avenir: 1492, 1789, 1917, 1945 ne sont-elles pas grosses d'immenses dérives, massacre des Indiens d'Amérique, terreur, Goulag, guerre froide ?

Interrogeons quelqu'un pris au hasard, ou même sélectionné dans un jeu télévisé, et demandons-lui de citer une année marquante entre 1870 et 1914. Peut-être pensera-t-il à l'affaire Dreyfus (mais quand?), au naufrage du Titanic, à la création des Jeux Olympiques, peut-être même au prix Nobel. L'année 1903 semble bien banale, au cœur même de la «Belle Époque», avec son progrès technique et scientifique, le prodigieux éclat de ses arts et de ses lettres et cet aspect quelque peu «pompiers» qui s'attache à ses fastes. Cependant, il s'y déroule un conflit majeur pour l'histoire de notre pays, entre l'Église, dont le pouvoir ne cesse de décroître, et l'État qui tient à imposer sa suprématie; l'un des événements les plus emblématiques, de portée nationale, voit se dresser l'un contre l'autre deux adversaires que tout oppose, et qui symbolisent deux philosophies de l'existence: les Solitaires de la Grande Chartreuse et les partisans du progrès, ceux qui vivent à l'ombre de la croix, hors du temps, et ceux qui veulent participer à la marche du siècle qui naît; la devise des Pères, qui exalte la croix immobile

L'EXPULSION DES CHARTREUX

dans un monde qui tourne (*Stat crux dum volvitur orbis*) est-elle encore en mesure de prévaloir? C'est ce passé, si lointain et parfois si proche, que ces pages ont la prétention de faire revivre.

De nos jours encore, une visite à la Grande Chartreuse est pleine d'enseignements: après le silence dans lequel baigne le monastère parfaitement clos sur lui-même (à peine aperçoit-on, de temps à autre, la silhouette d'un moine en robe blanche), retrouver l'agitation d'une ville moderne et active comme la capitale des Alpes est un contraste qui provoque étonnement et réflexion, justifiant un retour à l'Histoire.